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据海报新闻报道，近日，黄子韬
在直播间首次展示了他合伙收购的
卫生巾工厂做的产品——朵薇蚕丝
医护级卫生巾礼盒，以一分钱每单
的价格，上架近 5 万单卫生巾给顾
客试用，卫生巾在一分钟内被抢购
一空。与此同时，部分涌入直播间
的“黄牛”，也在二手交易平台上线
抢购来的卫生巾，价格有 19 元、49
元、69 元、200 元、500 元不等。对
此，黄子韬在直播间发声抵制网上
的转卖行为。

黄子韬之所以跨界进入卫生巾
行业，是源于今年“3·15”晚会上，央
视曝光了卫生巾、一次性内裤等卫
生用品生产乱象。随后，其便在直
播中透露想做透明化卫生巾工厂。

从完成收购到产品研发、测试，周
期不足一个月，黄子韬确实按照其所
述兑现相应承诺，只不过，在此过程中

也出现了此起彼伏的质疑声——如此
短周期内，朵薇工厂能完成多大程度
的改造升级？产品是否真的如黄子韬
宣传的那样可靠、安全？

此次，黄子韬以一分钱每单价
格，上架近5万单卫生巾，其实是有

“小心思”在的。一来，根据消费者
亲身体验、反馈，朵薇工厂可以将商
品进行优化、改进，以便满足更多消
费者需求。二来，消费者亲自体验，
也给其他消费者提供更多真实的参
考意见，吸引更多消费者前来购买。

本质上，消费者愿意购买朵薇
卫生巾，一是因为黄子韬拥有强大
的粉丝信任基础，二是因为消费者
迫切期待真正的好产品。其实，不
管黄子韬是真的出于社会责任感，
还是看中卫生巾行业的超高毛利
率，抑或是为了营销流量，只要其能
够真正生产出质量高、安全性好的
产品，便是好的结果。

更深层面上，“卫生巾一分钟被
抢购5万单，却在二手平台被高价转
卖竞拍”一事，也再次将“黄牛”身份
推至舆论中心。一直以来，“黄牛”
身份都存在很大争议，一方面，由于
资源稀缺，很多人即便有钱也无法
购买到相应产品或服务，此时，“黄
牛”便是可选择的购买渠道；另一方
面，“黄牛”的存在，也让本就稀缺的
资源变得更加难得。

“黄牛”难禁，除了利益驱使，也
在一定程度上反映出优质社会资源
在满足公众需求方面仍有较大缺
口。这不仅存在于卫生巾行业，反
观其他领域，也是同样的困境。希
望社会责任攸关方能够看到问题、
反思问题、解决问题。

无论何时，理解、尊重消费者，
并不是空洞口号，而应该体现在具
体行动中，体现在对细节关注里。
评论员 任思凝
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黄子韬“一分钱试用卫生巾”
何以被高价转卖

千呼万唤始出来，“三河市广
告牌禁用红黑蓝三底色”事件的
处理结果来了，市委主要负责人
被免职。4月 15日，廊坊市联合调
查组发布通报，经初步核查，媒体
反映的主要问题基本属实。目前
已对三河市委主要负责人免职处
理，并责成三河市委、市政府深刻
反思、吸取教训、全面整改。下一
步，将根据调查结果，对相关责任
人依规依纪依法追责问责。同时
健全长效机制，对侵害群众利益、
破坏营商环境的行为“零容忍”，
坚决维护经营主体和人民群众合
法权益。

事件发酵多日，终于等来了处理
结果。不是下面的人担责，直接就是
市委主要负责人免职，廊坊市的处理
够果断，够坚决，没有任何姑息。我
相信，公众基本上是满意的。但这并
不是结束，后续的调查还需要刨根问
底，揪出深层次原因，比如大家所关
心的，为什么禁红蓝黑三底色？

就在前一天，有三河市商户向媒
体提供了一段 2024 年 10 月底的视
频，内容为三河市市场监管局负责人
刘某在某市场关于“广告牌改底色”
的现场谈话。刘某称：按市委领导要
求，三河市打造的是学院风和国际

化，不允许有红底的，因为红代表一
个“火”，人到里面比较亢奋、烦躁，而
蓝色又比较俗，所以一律禁用。

如果这段视频内容属实，那就
真是太荒唐了。不做市场调研，不
征询商户和市民的意见，仅凭市委
领导的个人喜好和判断，就将红色
和蓝色“一棒子打死”，还美其名曰
国际化、学院风，真可谓是有权任
性，拍脑袋做决定。这是典型的“一
刀切”，形式主义，是违反当下正在
学习的中央八项规定精神，是一种

“顶风作案”！
通报中有句话说得好，“对侵害

群众利益、破坏营商环境的行为‘零

容忍’”。广告牌刷绿又刷红，来回折
腾商户，这就是破坏营商环境，损害
商户利益，给城市抹黑，让市民蒙
羞。对比年初爆火的杭州“六小龙”，
我们不禁要反思，为什么有的城市出
不来创新型企业？原因有很多，但营
商环境无疑是最关键的一点。

有城市总结出 16 字箴言，我觉
得很精辟，在此分享给所有城市管
理者，“随叫随到、不叫不到，说到做
到、服务周到”。管得少不要紧，乱
作为，瞎折腾，才最要命。

政府要重视的不是门牌广告的
颜色，而应该是为民服务、打造营商
环境的本色。

营商环境
是城市门头最好的“底色”

理解、尊重消费者，并不是空洞口号，而应该体现在具体行动中，体现在对细节关注里热点 话题

正观新闻：
往长江倾倒矿泉水
如此放生“无功”更无知

据极目新闻报道，4月13日，有网友
发视频称，其在重庆巴南区李家沱码头
附近江边看到，多名人员不停往长江里
倾倒矿泉水。4月 14日，李家沱街道办
事处工作人员证实确有此事，并表示滨
江社区工作人员已经制止了这一行为。

如今因为长江禁渔，禁止放生鱼类，
有人就选择通过倾倒矿泉水的形式来祈
福。“这种浪费矿泉水的行为我们不提
倡，后续会持续关注此事。”街道办工作
人员发出提醒。

所谓放生，放的起码是有生命的活
物。一瓶瓶矿泉水被倾倒入长江着实让
人心痛。如此行为虽然“无功”——不是
污染物、对生态环境无害，但并非称得上

“无过”，毕竟，宝贵的淡水资源，以及矿
泉水生产所耗费的能源、人力、物力都被
白白浪费了。畸形的放生观念和行为背
后，是无知，是跑偏的放生观。真要放生
矿泉水，不如捐给有需要的人、浇灌一棵
干枯的树苗，那才叫功德一件。

羊城晚报：
“直播带岗”需且行且完善

据新华网报道，当前广泛开展的春招
中，直播带岗成为各地招聘会的“标配”。
不少互联网平台将招工“搬”进直播间、将
企业实地探访“剪”成短视频。这种可视
化、强互动的招聘方式快速普及，为劳动
者就业、企业招聘打开一扇新窗。

在数字化浪潮席卷各行各业的当
下，“直播带岗”这一新兴就业模式正以
前所未有的速度改变着传统招聘格局。
可视化、强互动的招聘方式不仅为求职者
打开了沉浸式就业新窗口，更成为政府、
企业、平台协同促就业的重要抓手。然
而，这一创新模式在释放就业活力的同
时，也暴露出专业化人才短缺、行业标准
缺失等发展痛点，亟待多方合力完善生态
体系。部分主播仅停留在信息播报层面，
无法提供职业规划、简历优化等深度服
务，后端服务体系的不完善更造成入职转
化率偏低。因此，“直播带岗”不应止步于

“信息传递者”，更应成为“就业服务者”，
通过专业化升级重塑行业生态。

南方都市报：
靠禁止换不来安全
更换不来“儿童友好”

日前，有媒体报道，市民李先生带孩
子到广州市海珠区儿童公园内玩儿童遥
控玩具车时，被保安大声劝阻，称园内禁
止玩儿童遥控玩具车，理由是“怕撞到其
他孩子”。李先生认为公园“一禁了之”
的管理方式不够人性化。

儿童公园不让玩儿童遥控玩具车，
这样的规定让人有些错愕。报道援引该
公园工作人员的说法，“万一出了事故，
管理方都要担责”。因为有风险，所以禁
止玩这种玩具，这样的说法很常见，放在
儿童身上更有说服力，毕竟安全第一。
安全风险当然不容忽视，处理的方法主
要有两个：一是降低风险，完善规则；二
是形成风险应对机制，一旦出现问题，做
好善后。在风险控制和满足需求之间，
各方通常会选择风险控制，但结果只是
带来管理的便利，未必真的能降低风
险。归根结底，靠“一律禁止”换不来安
全，更换不来“儿童友好”。

4月9日（上）与10日（下）的蜜雪冰城诺亚大厦店 人民网 图


